

138158

Tom. XVI. Num. 269. Fol. 205

GAZETA EXTRAORDINARIA

DE GUATEMALA DEL MIERCOLES 3.

DE JUNIO DE 1812.

*Diario extraordinario de la Habana del Sabado 23. de
Abril de 1812.*

NOTICIAS IMPORTANTES DE ESPAÑA, LLEGADAS AYER AL
MEDIO DIA.

Copia de una carta fecha en Puerto-Rico, 19. de Abril

„ Tenemos noticias de Cadiz hasta 1.º de Marzo, en cuyo dia salió una goleta particular, que ha llegado en 25 dias. Ballesteros ha tenido en las inmediaciones de Málaga una accion gloriosísima, en la que derrotó completamente un cuerpo de 20 Infantes, y 400. caballos enemigos, quedando muerto en la accion el general frances Morancin, Gobernador de Málaga.

„ Lacy ha tenido otra en Cataluña, en el sitio de Collblan; y en ella tuvieron los franceses 800. muertos, y mayor numero de heridos y prisioneros; habiendose distinguido el *Baron de Eroles*, que hizo el servicio de General de Granaderos, y de Coraceros en la accion: asi se explica Lacy en el parte que dá á la Junta Superior del principado.

„ Que el enemigo ha evacuado las Asturias. Que *Marmont*, y *Dorsennen*, en vista del lance de Ciudad-Rodrigo, no solo no han pensado en acercarse al lord Wellington; sino que se han retirado de Salamanca, y que un numeroso cuerpo de caballeria Inglesa ha avanzado hasta ésta ciudad con el importante objeto de apoderarse de los repuestos, particularmente de víveres que alli habia.

„ El inmortal *Espoz y Mina* cada dia adquiere nuevos laureles en los Campos de Navarra. El 12. de Enero se apoderó del Castillo de Huerta, al asalto; y de los 200. hombres que lo guarnecian, quedaron 50. muertos, y los restantes prisioneros, habiendo cogido muchas riquezas que los vándalos tenian alli depositadas, y considerable numero de armas, y municiones.

En seguida pasó á marchas forzadas á Sangüesa, donde se hallaba cercado por dos mil hombres el General Mendizabal. En Lumbier batió á 30. franceses, de los cuales 1500. quedaron muertos, y prisioneros, huyendo los restantes precipitadamente. Todo esto consta de las gazetas de la Regencia, desde 22. de Febrero hasta 1.º de Marzo. „

Puerto Rico 9. de Abril de 1812. "Noticia que acaba de recibirse en este momento. Caracas ha sido la primera provincia de la America española, que levantó el estandarte de la insurreccion en el dia mas grande y solemne que celebra la-cristiandad; es de ir, el Jueves santo de 1810. Acaba de sufrir la suerte mas desastrada y lastimosa en igual dia del presente año. El Jueves santo á las 4. de la tarde dió principio un espantoso temblor de tierra de larga duracion, que repitió varias veces, derribando todas las casas de la Guayra; excepto la Aduana, que quedó quarteada: las fortificaciones y murallas se desplomaron la mayor parte, y las restantes abiertas è inutilizadas, han dexado indefensa la plaza, pereciendo las tres partes de su poblacion entre sepultados en las ruinas y heridos. Las Iglesias que se llenaron de gente, se vinieron abajo, quedando muertos quantos habia en ellas: de los presos que habia en las carceles y bovedas, solo escaparon dos: la guarnicion, que se componia de 800 soldados, pereció toda, menos cinco hombres que salvaron la vida. La ciudad de Caracas ha quedado enteramente destruida, sin que haya escapado un solo edificio, habiendo perecido mas de 120. personas. En el pueblo de Macuta solo quedaron vivas tres personas. En Maqueitia ha sucedido lo mismo; de forma que hasta ahora, y mientras se pueden adquirir noticias circunstanciadas, se regulan en 300. almas las que han perecido en la Guayra, Macuta, Caracas, y Maqueitia. No se sabe de Valencia, Puerto Cabello, Cumaná y Barcelona, sin embargo de que se decía que en las dos primeras se habian experimentado iguales temblores en el propio dia; pero con tal felicidad, que ni las casas, ni los vecinos han recibido el menor daño, y siguen sin novedad."

NOTA. Estos terribles sucesos de la desgraciada provincia de Caracas se supieron el correo anterior por un barco de Portobelo, que con tres dias de navegacion llegó al rio de S. Juan de Nicaragua. Las mismas noticias, conformes en lo substancial, se repiten ahora por Truxiilo, citando una embarcacion que acaba de fondear de Santiago de Cuba, y por Vera-Cruz citando dos de distintas procedencias, una de Puerto-rico y otra de Santo Domingo, á mas de lo que consta del artículo anterior, que es de un periodico de la Havana, á cuya continuacion se lee lo siguiente.:

„ Si el impío fatalista, si el naturalista obcecado no es capaz de contemplar la causa de semejantes catastrofes, sino que sólo los mira como fenomenos que presenta la naturaleza; el que profesa la Santa y augusta Religion Cristiana, el educado con sus máximas, é imbuído en sus preceptos no puede dexar de conocer la mano de la suprema justicia, que descarga terribles golpes contra los delinquentes. ”

GUATEMALA.

— El batallon de Milicias disciplinadas de infantería de la provincia de Costa Rica se puso sobre las armas de órden de ésta Capitanía General, con motivo de las novedades subversivas de Nicaragua. Todos los xefes, oficialidad, y tropa de dicho Cuerpo ocurrieron al llamamiento con una prontitud y voluntad, que solo es comparable con la conducta igualmente leal de las demas tropas del reyno, tambien empleadas en servicio, activo, de que oportunamente se dará noticia. El Sr. Coronel del exprsado Batallon D. Juan Francisco Bonilla, en oficio de 2. de Abril último, contestando á la orden, dió gracias por el honor que se le hacía, y al Cuerpo de su mando destinandolo para aquella expedicion: dixo que desde el dia que llegó la orden no se oían en aquel Batallon de fieles patriotas mas que vivas y aclamaciones al Soberano y al lexítimo Gobierno, sin que hubiera un individuo que pretendiera quedarse: y que por su parte, á pesar de su avanzada edad, è infinidad de achaques, iba gustosísimo à la cabeza de sus soldados. Asi lo cumplió, lleno del entusiasmo mas pundonoroso. A las dos jornadas cayó de la mula, y sus deseos quedaron malogrados. De las resultas se le juzgó por muerto. El Sargento mayor Don Juan Manuel Cañas, en quien recayó el mando, dió parte de este accidente en los siguientes terminos: „Nuestro sentimiento es indecible, al ver perdiamos un xefe lleno de honor y patriotismo, y que sin reparar en su avanzada edad, que es la de 68. años, su demasciada gordura, y rodeado que se halla de males habituales, todo lo desechó por presentarse á la cabeza de su Cuerpo en el campo del honor. ”— Explicó las diligencias hechas para su curacion, añadiendo: „No por esto se ha logrado mas que un breve alivio, y que el Batallon pierda un xefe tan amable, el Rey un buen vasallo, la Religion un

un verdadero Cristiano, y la Patria un defensor que se había propuesto derramar la última gota de su sangre en defensa de su santa y justa causa."

Del mismo Sr. Coronel se ha recibido en el último correo el oficio siguiente:

"Excmo. Sr. La fortuna adversa, ó mas bien la Divina Providencia se dignó privarme de la gloria, que con tanto ahinco deseaba lograr yendo á la cabeza de mi batallón para mandarlo y obedecer las órdenes de mis jefes; mas á las dos jornadas de ésta ciudad me cayó la mula en que iba; cuyo terrible golpe obligó al Capellan á absolverse allí mismo, y despues restituido á mi juicio entregué el Batallón al Sargento mayor, y yo regresé á esta ciudad confucido en hamaca, pues dos grandes golpes, una costilla sumida, y partido un pedazo de carne en el pulmón, no me permitieron venir á caballo, y aunque esta desgracia me sucedió hace un mes, todavía me hallo tan enfermo que acaso me costará la vida; pero nada me es mas doloroso que el ver no la pierdo en obsequio de la Religion, el Rey, y la Patria, y cumpliendo las superiores y acertadas determinaciones de V. E.; pero sin embargo interin me dure el aliento, bien puede V. E. contar para quanto guste y sea de su agrado con este vasallo de nuestro adorado Rey y Sr. D. FERNANDO VII. Dios &c. *Juan Francisco Bonilla.*"

El Excmo. Sr. Capitan General ha manifestado á este digno jefe todo el aprecio que merece, y el mas vivo interes por el restablecimiento de su salud, á vista de su sobresaliente patriotismo, inspirado igualmente en la oficialidad y tropa de su mando, que en su marcha hasta la villa de Nicaragua se ha conducido con todo el honor militar; elogiandola el expresado sargento mayor, con fecha de 11. de Mayo, en estos terminos: "No cumpliría con mi honor y conciencia si no hiciese presente á V. E. la constancia de mi tropa en superar los obstaculos, que se nos han presentado en arrastrar á mano los cañones por las ásperas montañas y desfiladeros, sin embargo de la multitud de lluvias que les atormentaba: todo para ellos ha sido nada: á uno solo no se le ha visto dismayar, y en el mayor trabajo todos han rebosado alegría."